

UNA-EE-OFFIC-293-2020

14 julio de 2020

Golfito, Puntarenas, Costa Rica

Federación de Pescadores y Molusqueros del Pacífico Sur



Casa Presidencial

Presidente de la República de Costa Rica

Msc. Carlos Alvarado Quesada

Estimado señor:

Mediante este comunicado queremos darle primeramente un agradecimiento por parte del Programa Sectores Productivos de la Escuela de Economía, la cual canaliza el siguiente comunicado por parte de la Federación de Pescadores y Molusqueros del Pacífico Sur. Además, está reconocerle los esfuerzos que hace para conducir el progreso del país y sumado a esto las dificultades que se viven actualmente, en temas de la crisis sanitaria a nivel global.

Relacionado a la actualidad que se experimenta en la zona del pacífico sur, yo Víctor Julio Rocha Rojas, en calidad de presidente de la Federación de Pescadores y Molusqueros del Pacífico Sur, en representación a ocho organizaciones de pescadores y molusqueros de la zona, en donde la gran mayoría se encuentra en condiciones de pobreza y pobreza extrema, en consecuencia, de las escasas oportunidades laborales del sector pesca y de la región.

En temas de problemáticas también se suma la baja escolaridad que existe en la población que es parte de la fuerza de trabajo pesquera donde este factor añade más obstáculos ante las posibilidades de salir adelante en la escala social. Otro factor existente que dificulta las oportunidades para comercializar las cantidades de productos que se extraen de manera artesanal del mar, son comercializadas ante empresas privadas que no valoran objetivamente el esfuerzo del productor y ante la necesidad, este termina sucumbiendo ante los bajos precios ofertados, y añadido a este problema es la falta de licencias otorgadas por INCOPECA, entidad encargada de dar los permisos pertinentes.

El tema de las licencias ha sido recurrente en años anteriores, en donde INCOPECA, indica que es por temas de estar en orden con la C.C.S.S, y la misma también se le ha hecho saber la problemática, la cual reacciona otorgándole la responsabilidad a INCOPECA y a el SINAC, en resumen, no se tiene respuesta y no hay soluciones alternas que apoyen al productor.

Tel. (506) 2277-3000

Apartado 86-3000

Heredia

Costa Rica

www.una.ac.cr

La producción existente en la zona ya mencionada cuenta con grandes atributos y calidad inherentes a nuestros mares proporcionada por la mano de obra costarricense, por la



población costarricense dedicada a este sector productivo, a pesar de ser una pesca poco tecnificada, es de calidad.



La Federación de Pescadores y Molusqueros del Pacífico Sur, en conjunto con la Universidad Nacional de Costa Rica, representada por los profesionales en Comercio y Negocios Internacionales, Arronis Jafet, Ibarra Ignacio, Picado Andru, se pretende trabajar la economía azul, explotando de manera responsable y consciente los recursos naturales que otorga el mar costarricense, por el desarrollo del sector pesquero con iniciativas desde centros de acopio, centro de valor agregado que mejore los productos y diferencien en los mercados, emparadoras, entre otras ideas que hagan crecer en relación a la reactivación económica actual y combatir la recesión económica que experimenta el país debido a la pandemia por el COVID-19.



Ante las directrices tomadas en relación al “Proyecto Sostenible para el sector pesquero nacional”, la institución INCOPECA en la mesa de diálogo en la defensoría de los habitantes excluye al pacífico sur de formar parte de este proyecto, sin dar una respuesta contundente y respaldada, lo cual forma un descontento no solo de los productores sino de la comunidad en general, se ha insistido en dar respuestas o brindar acciones alternativas que mejoren las condiciones en el pacífico sur pero la respuesta es nula por parte de los entes encargados.

Antes de la pandemia provocada por el COVID-19, la Federación solicitó al señor presidente Daniel Carrasco de la institución INCOPECA en el Pacífico Sur, un permiso para que los pescadores y molusqueros cuenten con una licencia que es necesaria para poder obtener sustento a sus familias. Cabe señalar que antes de la pandemia global sus productos eran comercializados por alimentación con algunos donantes o comerciados a costos muy desiguales ante los clientes intermediarios.

Uno de los accionares que más molesta por parte de la organización INCOPECA, es el alternar con un permiso del cual no funciona ni soluciona la problemática, dicho permiso da acceso a realizar la pesca de subsistencia donde lo que permite es capturar 5 unidades de producto para consumo y no para vender, ante esta supuesta “solución”, no resulta viable esta práctica, por lo que nuestra comunidad superior a las 600 familias en condiciones que violan los Derechos Humanos y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 1, 2, 3, 8 y el 10.

Otro punto importante de relevancia amparado en el marco jurídico de la Reglamentación del seguro de salud de la Caja Costarricense del Seguro Social (C.C.S.S);

- Artículo 11 bis. “Aseguramiento por cuenta del estado”

Tel. (506) 2277-3000  
Apartado 86-3000  
Heredia  
Costa Rica  
www.una.ac.cr

Los pescadores y molusqueros artesanales en **impedimento o nulo de generar más recursos que los permitidos por un salario igual o superior al necesario para poder pagar un seguro de trabajador independiente**, en el caso de los molusqueros estos tienen una cuota de recolección mensual que no les permite ser capaces de generar un salario



superior a los 120 000 colones y en el caso de los molusqueros tienen una cuota de 4500 unidades que se transfieren en un valor monetario de 180 000 colones por mes, ambos son ingresos insuficientes para satisfacer mensualmente algunas de las necesidades básicas.



**Considerando:**

La solicitud que esta Federación realiza ante el señor presidente de la República de Costa Rica es que interceda ante el INCOPECA para que considere colaborar con el sector en mención y no solo se guíe por los requisitos sino por la situación que se vive en esta zona, ser conscientes que no se podrá mejorar sino existe un apoyo verdadero a las condiciones que se experimentan, y no en contrariedad limitando las pocas oportunidades que posee la comunidad de salir adelante.

Solicitud de la realización de una reunión coordinada con encargados del tema en el Pacífico Sur, por parte de la C.C.S.S y directivos de INCOPECA. Dicha solicitud no pretende por ningún medio significar una carga social, más allá de eso, solicitamos defender nuestros derechos y poder salir adelante en condiciones más humanas, a lo largo de la historia se ha demostrado que las personas del Pacífico Sur y familias trabajadoras, solo pedimos hacer valer nuestro derecho al trabajo justo y honrado. De ser necesaria mayor información se está en plena disposición de dialogar.

Sin más que agregar, de antemano agradeciéndole por su buen accionar en el gobierno, quedamos a la espera de su pronta respuesta, y ser consciente de la dura situación que se está viviendo,

Saludos cordiales.

Atentamente,

Víctor Julio Rocha Rojas	Presidente de la Federación de Pescadores del Pacífico Sur.
Oldemar Granados Quirós	Secretario. Federación de Pescadores del Pacífico Sur.
Andru Picado Solano	Bach. Comercio y Negocios Internacionales
Ignacio Ibarra Vásquez	Bach. Comercio y Negocios Internacionales
Jafet Arronis Navarro	Bach. Comercio y Negocios Internacionales
PhD. Álvaro Martín Parada Gómez (agomez@una.cr)	Catedrático. Escuela de Economía, Universidad Nacional (UNA)

Tel. (506) 2277 Contactos:

3000 Federación de Pescadores del Pacífico Sur  
Apartado 86-3000 Tel: 8559-2922, 85098565  
Heredia Email: federación.pesqueos@yahoo.com  
Costa Rica  
www.una.ac.cr

